

## Editorial

**E**n los últimos años las formas de acción social así como las estructuras socioeconómicas, culturales y políticas se han visto impactadas por un conjunto de fenómenos tales como la mundialización de las actividades económicas y simbólicas, la creciente flexibilización e individuación de los procesos de trabajo, la transformación de las identidades colectivas o los trastornos de los parámetros tiempo y espacio en nuestras vidas cotidianas a partir de la aceleración de los flujos de información. Los profundos cambios que hemos experimentado en todas las esferas de la vida social significan nuevos retos para las ciencias. En particular, la observación, el análisis y la interpretación de las prácticas sociales exigen en la actualidad, por parte de los investigadores, la capacidad de formular nuevos instrumentos conceptuales, la sensibilidad y el compromiso para detectar los problemas sociales más apremiantes y aportar alternativas para su solución. Con la finalidad de tener un mejor entendimiento de las grandes transformaciones sociales que vivimos en nuestros países, la investigación sociológica requiere ampliar el diálogo y la complementariedad entre los diversos enfoques paradigmáticos y disciplinarios. En este sentido, el análisis teórico tiene que recurrir no sólo a la rigurosidad metodológica y epistemológica, sino también a la renovación del discurso científico a través de la creatividad y de la crítica de las categorías.

Es en ese contexto que el Departamento de Relaciones Sociales de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, presenta este nuevo órgano de difusión de las ciencias sociales. Los objetivos principales de la revista *Veredas* consisten en generar un espacio de reflexión y de debate sobre los temas relevantes de la sociología y de las ciencias sociales en las sociedades contemporáneas, además de contribuir al análisis y a la crítica de las distintas perspectivas teóricas y metodológicas del pensamiento sociológico. El propio nombre de la revista apunta a reflejar la característica de búsqueda y ensayo de nuevos caminos que tiene actualmente la investigación social. La línea editorial consistirá en rescatar el pensamiento crítico y analítico, así como los enfoques interdisciplinarios, para tratar de interpretar y comprender las múltiples dimensiones de lo social. Por otro lado, las posibilidades de enriquecer las discusiones que se dan en las ciencias sociales en general, y en la sociología en particular, implican de partida un amplio pluralismo ideológico. Consideramos sin embargo fundamental la rigurosidad metodológica, la claridad y coherencia del punto de vista y de los presupuestos que guían la investigación. En este eje sustantivo se apoyará el contenido de la revista, que también incluirá, en algunos de sus números, documentos originales relevantes, reseñas, noticias relacionadas con el desarrollo de las ciencias sociales, entrevistas de interés académico y escritos diversos que reflejen posiciones sobre los problemas sociales.

La temática central de *Veredas* se verá reflejada en un *dossier* que versará sobre algún problema coyuntural. En este primer número la revista aborda, en el contexto de la reforma del Estado y de la transformación de la cultura política, el momento crucial de las elecciones llevadas a cabo en julio de 2000 en México. Dos de los artículos que conforman este *dossier*, el de Octavio Rodríguez Araujo, "Elecciones presidenciales del año 2000", y el de Juan Manuel Sandoval y Raúl Ross, "El derecho a votar y ser

votado: la lucha de los mexicanos residentes en los Estados Unidos por la ciudadanía”, analizan el cambio de gobierno desde un enfoque sociohistórico. Mientras que el primero propone diversas interpretaciones de la cultura política partidista, en particular referidas a la tradicional debilidad de los partidos de oposición y al surgimiento de los nuevos caudillos, el segundo hace un recuento de la evolución del derecho al voto de los mexicanos que residen en los Estados Unidos, para después analizar los procesos de ciudadanía y de organización política de los migrantes mexicanos en aquel país. Por su parte, “El sacrificio del ogro filantrópico”, escrito por Hugo E. Sáez, ensaya algunas ideas en torno a la formación de los imaginarios colectivos y de las actitudes y comportamientos de los individuos en el campo de la política que se manifestaron durante el periodo electoral en México. Finalmente, el artículo de Guadalupe Pacheco, titulado “Sobre el filo de la navaja: las elecciones del año 2000 en México”, presenta resultados de una investigación sobre la modificación a mediano plazo de las tendencias electorales y de las hegemonías partidistas en el territorio nacional.

Este número de la revista comprende además otros cinco artículos de investigación ubicados en diversas áreas de las ciencias sociales. El escrito de Jaime Osorio revisa de manera crítica algunos enfoques de las ciencias sociales latinoamericanas que tratan de resolver las tensiones entre el estudio de lo local y de lo global. Anna M. Fernandez presenta resultados de una investigación elaborada a partir de una perspectiva de género con la finalidad de describir la cultura política de los y las estudiantes de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco; José Antonio Rosique, por su lado, nos presenta una retrospectiva histórica que contribuye a la explicación de algunos problemas ambientales y territoriales de la Ciudad de México. El artículo de Luciano Concheiro y María Tarrío expone los resultados de una investigación de campo en el área del desarrollo rural. Por último, se presenta el reporte de una investigación

colectiva sobre el desempeño de los docentes en el marco del sistema modular que se sigue en nuestra casa de estudios.

*María Dolores París Pombo,  
Profesora-investigadora del Departamento de  
Relaciones Sociales,  
Universidad Autónoma Metropolitana,  
Unidad Xochimilco.*